

# ESPAÑA DESDE 1975

## a. Franquismo

Desde 1939 a 1975 se desarrolla en España una dictadura dirigida por el general Franco, basada en el poder del ejército, el ultracatolicismo y la falta de la libertad de expresión, reunión, etc.

La dictadura ha ido evolucionando con el paso del tiempo y se ha creado una estructura legislativa que lo sustenta, es lo que Franco llama "Democracia orgánica". La población tras sufrir una durísima represión en los años 40 está dividida en tres sectores, una parte de la población sigue los ideales de Franco, sea por interés o convencimiento, otros se oponen a él y lo hacen desde la clandestinidad, mientras la mayoría se muestra pasiva, no quiere tener problemas y no está ideologizada, además la mejora económica que vive España, común al resto de Europa, le hace aceptar mejor la falta de libertades, y además la dictadura no es ya tan dura como en los años 40.

¿Qué problemas tiene el franquismo? Franco es mortal. En 1975 Franco se está muriendo, los antifranquistas pretenden la llegada de la democracia, pero Franco piensa tener todo bien atado con su sucesor que es Juan Carlos I, será el rey de España tras la muerte de Franco, es el nieto del rey Alfonso XIII, ha sido educado en España tras el acuerdo entre su padre, D. Juan y Franco, tenía 40 años cuando llega al trono.

## b. Transición

Juan Carlos I podía haber sido un dictador como Franco, pero decidió cambiar los planes de Franco y llevar la democracia a España., el problema es no aparecer como un traidor a Franco, eso le supondría el rechazo de los franquistas, especialmente de los militares, por ello Juan Carlos no puede optar por una camino claro hacia la democracia, por ejemplo convocando un referéndum para que los españoles diesen su opinión, eso sería ilegal para las leyes franquistas.

Juan Carlos y su gobierno, liderado por Adolfo Suárez saben que el camino tiene que pasar por acabar con el franquismo desde dentro, el parlamento franquista tiene que aceptar el fin del franquismo y que haya unas elecciones libres. Pero, ¿cómo convencer a los parlamentarios franquistas para que voten el fin del franquismo?, se les ofrece varias razones:

- Si no aceptan una democracia dirigida por el rey, puede llegar una democracia incontrolada a través de una guerra civil.
- No se perseguirán las posibles responsabilidades políticas que hayan podido tener los franquistas por la represión que han ejercido durante cuarenta años. Además se les garantizará la seguridad de todos ellos y de sus familias, ya que la democracia promete mantener el orden.

- Se les va a permitir formar parte del nuevo sistema, podrán crear partidos políticos que se presenten a las elecciones democrática, fundamentalmente serán UCD, partido de centro-derecha (Unión de Centro Democrático) y AP, partido de derecha (Alianza Popular).
- Tampoco las clases sociales altas (aristocracia y burguesía), en su mayoría muy franquistas, van a sufrir problemas con el nuevo régimen.

Cuando se dan todas esas garantías de modo oral por parte del gobierno, las Cortes franquistas votan en 1976 la Ley de la Reforma Política, que será ratificado por los españoles mediante un referéndum, supondrá el fin del franquismo y la llegada de la democracia.

En 1977, tras legalizarse todos los partidos políticos, incluido el comunista, se convocan unas elecciones constituyentes, reciben este nombre porque los parlamentarios elaborarán la Constitución. Las elecciones son vencidas por la UCD, el partido creado en torno al presidente del gobierno Adolfo Suárez, partido reformista procedente del franquismo, obtuvo 166 diputados.

El segundo partido más importante es el PSOE, Partido Socialista Obrero Español, con 118 diputados, es un partido socialdemócrata, antiguos marxistas que han acabado aceptando el juego democrático y el fin de los sueños socialistas.

El tercer partido es el PCE, Partido Comunista de España, solo con 19 diputados, van a aceptar los símbolos nacionales y la monarquía para concurrir a las elecciones, han sido el alma del antifranquismo clandestino, pero ahora se les ve como algo del pasado.

El cuarto partido será AP con 16 diputados, con el paso del tiempo se transformará en el Partido Popular, hoy en el poder en España.

Se observa en estas elecciones que los españoles quieren moderación y reformas suaves, UCD y PSOE encabezan la comisión constitucional que diseñará una constitución que fue aceptada por la inmensa mayoría de los parlamentarios y ratificada por referéndum en 1978 y que aún hoy pervive. Se trata de una constitución democrática que establece un sistema de monarquía parlamentaria bicameral y basada en la libertad, la justicia, la igualdad y el pluralismo político.

El gobierno de la UCD tiene ahora un marco constitucional y se inician las reformas legislativas necesarias para implementar la democracia, será un camino complicado que lo es aún más por la llegada a España de la crisis de 1973, que supondrá un aumento de los precios, del paro, la vuelta de emigrantes de Europa, una situación que puede poner en peligro la propia democracia. Ante ello los partidos, organizaciones de empresarios y sindicatos tratan de llegar a acuerdos que sirvan para frenar la crisis, serán los Pactos de la Moncloa, que al ser firmados por todos serán estables y duraderos, establecen:

- Control de la inflación a través de la contención salarial y la subida de los tipos de interés, lo malo es que al pedirse menos prestado, se consume menos y se produce menos.

- Control del gasto público, supone menos dinero en el mercado y menos consumo.
- Devaluación de la peseta respecto al dólar, favorece las exportaciones, pero encarece las importaciones, sobre todo las relacionados con el petróleo: transportes y calefacción.
- Ventajas para los trabajadores:
  - Reforma fiscal para que pague más impuestos el que más gane.
  - Mejoras en los derechos laborales: indemnización, jornadas laborales, etc.
  - Liberalización del sistema financiero para facilitar el acceso a créditos y préstamos.
  - Transformación de la Seguridad Social, para convertirla en algo más activa en relación a las ayudas a los trabajadores, la previsión social, las pensiones, etc.

España acepta las autonomías, en un primer momento fue algo muy positivo, ya que suponía una descentralización del país y la cercanía entre gobernante y gobernado y además sirvió para calmar los nacionalismos vasco y catalán que habían dado problemas en el pasado.

A medio plazo la equiparación de las autonomías entre sí, aunque siempre Cataluña y el País Vasco gozaron de más competencias, trajo cierto enfado de estas dos regiones que no veían respetados su carácter diferenciado, querrán siempre más competencias. Otro problema era la proliferación de parlamentos y gobiernos autonómicos (19), lo que supuso un aumento del gasto público y también problemas ante el reparto de las competencias entre el gobierno central y los autonómicos.

El gobierno además del económico tiene otro gran problema el terrorismo vasco, ETA, quieren que haya inestabilidad en España, que los militares tomen el poder y haya represión en el País Vasco, así lograrían que la comunidad internacional les apoyase.

La UCD se va rompiendo por estos problemas y porque no tienen una cohesión fuerte, son un partido creado en torno a Suárez pero con ideologías muy distintas, acabará por romperse y Suárez dimitirá, el día de la toma de posesión de su sucesor, también de la UCD, habrá un golpe de estado militar que fracasará por el papel del rey.

### **c. Gobierno del PSOE 1982-1996**

El PSOE logra mayoría absoluta en las elecciones de 1982, se enfrenta a la crisis económica y a tener que cambiar su postura inicial de negarse a la entrada de España en la OTAN.

Con respecto a la crisis económica toma decisiones muy duras como la reconversión industrial, que supone la liquidación de muchas empresas públicas deficitarias y el despido de decenas de miles de obreros, su principal apoyo electoral.

Felipe González, el nuevo presidente, además en 1986, convoca un referéndum sobre la OTAN y lo toma como una cuestión personal, si los españoles no están de acuerdo con la permanencia de

España en la OTAN él dimitirá, él y el PSOE hasta 1982 siempre han estado en contra de la OTAN, este referéndum está a punto de fracturar al PSOE, pero finalmente González saldrá muy reforzado tras la victoria de la permanencia.

Pero el primer gobierno del PSOE acometerá profundos cambios y reformas, destacará que la escuela pública llegará a todos de modo efectivo, la reforma social, con modificaciones importantes como la despenalización del aborto y una reforma fiscal, todas ellas reformas dirigidas a crear un país más justo y competitivo.

La entrada de España en 1986 en la CEE culminará un primer gobierno socialista que supo afrontar los retos de iniciar la modernización real de España, esta entrada en la CEE vino acompañada de fuertes ayudas comunitarias, que se notan especialmente en las infraestructuras (carreteras y ferrocarriles), en la mejora del urbanismo y en ayudas al medio rural.

El problema nace en la segunda mayoría absoluta del gobierno que estará ajeno a la realidad social, sufriendo una fuerte huelga general en 1988, convocada por los sindicatos CC.OO. y UGT, este último fuertemente vinculado con el PSOE, el gobierno reaccionará mejorando las pensiones y las ayudas al desempleo, además de otras reformas sociales, esto le dará algo de paz social hasta que en los años 90 una crisis económica mundial afecte duramente a España, además el gobierno sufrirá un fuerte desgaste por:

- Casos de corrupción que afectan a altos cargos del partido y a una financiación ilegal del PSOE.
- Se descubre que el Estado ha llevado una guerra sucia contra ETA, creando un grupo antiterrorista, GAL, formado por mercenarios para que eliminen a miembros de la banda y los controlen en Francia que hasta los 90 fue un santuario terrorista.

En 1996 todo este desgaste llevará al poder al Partido Popular, refundación de Alianza Popular.

### **e. La etapa popular. 1996-2004**

De 1996 al 2000 el Partido Popular comandado por José M<sup>a</sup> Aznar gobernará en minoría, del 2000 al 2004 lo hará con mayoría absoluta. Se aprovechó de una fase económica expansiva a nivel mundial desde 1998.

- En su primer gobierno llevo a cabo una profunda privatización de empresas públicas, ya iniciada por el PSOE. Sirvió para reducir el déficit público.
- Elimina el servicio militar obligatorio (2001).
- Fuerte crecimiento económico conseguido por el boom de la construcción, se sostendrá hasta 2008 y será la base de la burbuja inmobiliaria posterior, que explotará con el PSOE en el poder.

- Enfrentamiento con el PNV dentro de la política antiterrorista. Establece una Ley de Partidos (2002), los que no condenen explícitamente el terrorismo serán ilegalizados. Medida controvertida, pero adecuada para acabar con la impunidad del aparato político de ETA. El PNV impulsará una propuesta fallida por el derecho a la autodeterminación.
- Ley de Extranjería (2000) para regular la estancia en España de extranjeros, con dos cambios posteriores. Será polémica por algunos artículos, pero por otro lado será el marco de una fortísima inmigración, aunque con una regularización de ilegales en 2005 con el gobierno de Zapatero.

En su segunda legislatura las medidas son más drásticas y tienen menos consenso, destacan por su contestación las siguientes:

- Ley de Educación (LOCE) en 2002. No pactada y trae mucha controversia por el papel recuperado de la materia de religión. Se inicia la contralegislación educativa, cada gobierno quiere imponer su ley.
- Plan Hidrológico Nacional (2001). Establece unos trasvases muy importantes entre cuencas, especialmente agua del Ebro a Valencia, Murcia y Almería, genera una guerra entre comunidades por el agua. Saca a la luz los conflictos regionales.
- Apoyo incondicional a EE.UU. en la guerra de Irak del 2001. No hace nada diferente al resto de países europeos, el problema está en el protagonismo que toma España en esos momentos. La población española no desea la participación en esa guerra.
- Decisiones erróneas o controvertidas en el hundimiento del petrolero Prestige, que provocó una marea negra en Galicia en el año 2002.

Pese a todo esto, la posición del PP parecía consolidada y en 2004 parecía segura la elección de Mariano Rajoy como presidente del gobierno, sucesor a dedo de Aznar.

El 11 de marzo de 2004, tres días antes de las elecciones, un atentado terrorista islamista causa 191 muertos en Madrid. La desinformación durante los dos días siguientes, unido al interés del gobierno por colgar la autoría a ETA y la movilización previa de los españoles contra la guerra provocan un vuelco electoral y el PSOE de José Luis Rodríguez Zapatero gana las elecciones.

#### **f. Los gobiernos de Zapatero. 2004-2011**

De 2004 a 2011 los socialistas están en el poder. Al inicio cierta improvisación en las medidas de gobierno, quizás por lo inesperado de su llegada al poder, su gobierno tiene dos pilares básicos:

- Acabar con las principales medidas del PP:
  - Retirada inmediata de Irak
  - Modificación radical del Plan Hidrológico Nacional (2005).
  - Retirada de la LOCE, y creación de una nueva Ley, la LOE (2006).

El problema de estas medidas están en su carácter de oposición frontal a lo anterior, se demuestra en este periodo que los dos grandes partidos no tienen ningún consenso en las principales políticas de Estado: educación, política exterior, economía, etc.

- Leyes sociales fundamentales:
  - Ley de Memoria Histórica (2007), recuerdo a las víctimas del franquismo.
  - Ley de dependencia (2006), ayudas a las familias con discapacitados.
  - Matrimonio civil entre personas del mismo sexo (2005)

Zapatero tendrá dos problemas básicos en este periodo:

- Nacionalismo catalán: Inicia un proceso de afianzamiento autonómico con un nuevo estatuto de autonomía, los socialistas catalanes gobiernan Cataluña con el apoyo de ERC, grupo catalán proindependentista. Zapatero comete el error de decir en campaña electoral que el estatuto que apruebe el parlamento de Cataluña sería validado en Madrid.  
El estatuto es demasiado avanzado, establece a Cataluña como nación y no como a una región más. El PSOE y el PP lo recortan mucho en el Parlamento español. Posteriormente el PP irá al Tribunal Constitucional que, tras tardar años en resolver el proceso, lo recortará aún más. Todo esto es visto por los partidos catalanistas como una humillación y un ejemplo del carácter centralista español y se inicia un proceso de lucha por el derecho de autodeterminación que aún hoy persiste (lo veremos más adelante).
- Estalla una crisis económica mundial en 2008, agudizada en España por la dependencia del sector de la construcción. Zapatero cometió dos errores muy graves: negar la existencia de la crisis cuando ya era clara y tardar mucho en tomar medidas. Lo peor fue que cuando tuvo que tomar medidas fueron muy drásticas y lo sufrieron principalmente las clases bajas y medias, y los funcionarios, pilares principales del voto socialista.

#### **g. El gobierno de Rajoy. 2011-2018**

El gobierno de Rajoy ha continuado con la lógica bipartidista de eliminar o retocar las medidas del gobierno anterior, especialmente en educación, nueva ley de educación en 2013, LOMCE, que complementa a la LOE socialista. No ha derogado las leyes sociales de Zapatero, pero las ha dejado sin apenas ingresos, aunque no se sabe hasta qué punto por convicción o por falta de ingresos.

Ha conseguido cierta mejoría económica tras el control del gasto público y las flexibilización de las leyes laborales, evitando un rescate económico a la griega que parecía forzoso en los últimos meses de Zapatero.

No ha sabido resolver tres problemas:

- Problema socioeconómico; Muchas personas han sido desahuciadas de sus casas o han perdido sus trabajos, subiendo los índices de pobreza. Se ha centrado su política económica en la austeridad y en la refluotación de los bancos.
- Afloramiento de casos de corrupción: No puede acusársele de modo directo, ya que la mayoría de casos proceden de la época de Aznar o de gobiernos autonómicos populares, pero no ha sabido castigar a los culpables dentro de la disciplina del PP, el PP aparece como cómplice o encubridor de la corrupción.
- Nacionalismo catalán: Agudizado con el recurso del PP al Tribunal Constitucional. No tiene ninguna política clara con Cataluña, más allá de no hacer nada, en cualquier caso las posiciones de los partidos catalanes son inasumibles para cualquier político español tradicional.

Tras ganar las elecciones de diciembre de 2015 en minoría, no fue capaz de formar gobierno. Tampoco pudo el candidato socialista. En estas elecciones aparecieron dos nuevos partidos Podemos, de izquierda y Ciudadanos de centro, que han obtenido muchos votos a costa de PSOE y PP acabando con el bipartidismo tradicional español.

En unas nuevas elecciones en junio de 2016 Rajoy obtuvo más apoyo aunque siguió gobernando en minoría hasta junio de 2018 en que llega al poder Pedro Sánchez, del PSOE.

#### **h. Pedro Sánchez. PSOE: 2018-**

Tras dos nuevas elecciones el PSOE continua en minoría y en noviembre de 2019 está intentando crear un gobierno de coalición con Unidas Podemos (antes Podemos). Ciudadanos se ha hundido por no encontrar su sitio entre PSOE y PP mientras está creciendo la extrema derecha, VOX.

En la actualidad el gran problema español es hacer frente al independentismo catalán. Aproximadamente un 45% de los catalanes votan a partidos independentistas que pretenden conseguir el derecho de autodeterminación de modo pactado o unilateral.

### **5. La España de hoy en día**

- a. **Demografía.** Cambios fundamentales desde 1998 a 2010 relacionados con la llegada de inmigrantes, más de 4 millones. Hoy día alrededor del 10% de la población.

Proceden fundamentalmente de Hispanoamérica, Marruecos, Rumanía, Ucrania y Bulgaria, aunque también destacan otras nacionalidades de la UE, que vienen a España a establecer su residencia, jubilados fundamentalmente.

Hoy día muchos de los inmigrantes han vuelto a sus países de origen. También se produce la emigración de jóvenes españoles cualificados a países ricos, ya que no tiene ocupación en España o están mal remunerados.

## **b. Mercado laboral**

- Continúa el proceso de terciarización, agravado por la crisis de la construcción, la deslocalización industrial y el cierre de empresas.
  - 2019. Población x sectores. Sector primario: 4,1%
  - Sector secundario: 18,9% (incluye construcción)
  - Sector terciario: 70,1%
  - Parados de más de un año o sin experiencia: 6,8%
- Sigue una tasa de actividad baja y una tasa de desempleo muy alta, pese a que la crisis parece empezar a superarse.
  - Población activa 3º trimestre 2019: Activos 58,74%, Inactivos 41,26%
    - De los activos: 86,1% Ocupados, 13,9% desempleados)
  - Paro juvenil: <25 años: 31,7%; <20 años: 42,2%
  - Paro femenino: 12,2%; Paro masculino: 15,9%
- Los jóvenes sufren una fuerte precariedad laboral, son mayoría los mileuristas, cobran alrededor de 1.000. Lo peor son aquellos que están fuera del sistema, ya que ni estudian ni trabajan, son los "nini".

## **c. Mentalidades**

- Cambios en la estructura familiar:
  - Son más habituales los divorcios y las segundas relaciones.
  - Nuevas familias: monoparentales, parejas de hecho, parejas homosexuales.
- Retraso en la emancipación familiar ante los problemas económicos, la mayor tolerancia familiar y la prolongación de los estudios.
- Cambios en la situación de la mujer, aunque desgraciadamente siguen los comportamientos machistas tradicionales: la mujer se encarga de niños y tareas pese a trabajar, además no se ha acabado con la violencia de género, sobre todo entre la población inmigrante.
- Sociedad secularizada, la iglesia ha quedado reducida al ámbito pastoral, aunque trata de demostrar su poder al oponerse, sin éxito, a las leyes progresistas en materia de derechos para los homosexuales.
  - Bodas católicas en 2019: 20% del total frente al 76% de 1996.
  - En 2019 se definían católicos el 68% de la población española, de ellos solo el 20% se declara practicante.

- Educación:
  - Positivo:
    - Inclusividad del sistema: atención a alumnos con necesidades educativas especiales, minorías, niños en dificultades sociales, etc.
    - Plena escolarización, erradicación casi completa del analfabetismo.
    - Más acceso a la universidad.
  - Negativo:
    - Formación Profesional sigue siendo valorada como una segunda opción, para los alumnos menos dotados o para segundas oportunidades.
    - Se ha perdido calidad en la media del alumnado, se nota en el paso a la Universidad.